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Слово архипастыря

Как не впадать
в отчаяние
Чем больше живет 
человек в этом мире, 
тем, порой, 
у него больше шансов 
впасть в уныние 
или даже отчаяние.

Мы видим вокруг себя мно-
жество самых разных людей, 
среди которых немало людей 
недальновидных, порочных, 
злых. И мы наблюдаем их не 
только в нашей стране, но и во 
всём мире. Мы видим в мире 
проявления злой человече-
ской воли, коварства и коры-
сти. И всё это не может не вну-
шать нам тревожные мысли: 
как же можно рассчитывать на 
что-то хорошее, если «рычаги» 
жизни находятся в руках столь 
порочных людей?
И вместе с тем Церковь пре-

достерегает нас от отчаяния. 
Бог является Вседержителем и 
держит в руках бразды правле-
ния миром. 
Представьте себе, что вы ока-

зались в машине, которую ве-
дет водитель-ученик. Человек, 
лишенный навыков вожде-
ния, человек с еще неровным, 
может быть, и авантюрным 
характером, порой игнориру-
ющий правила дорожного дви-
жения. Когда мы почувствуем 
этот стиль вождения, нас мо-
жет охватить отчаяние. Но мы 
должны понимать, что рядом с 
нерадивым учеником находит-
ся водитель-инструктор, кото-
рый в случае опасности всегда 
возьмет управление на себя 
и обязательно довезёт нас до 
нужной точки нашего маршру-
та. 
Так и нам нужно никогда не 

отчаиваться, но всегда наде-
яться на Бога, у Которого в ру-
ках ключи от жизни мира.

Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк
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Мы начинаем 
серию публикаций с 
подробным – шаг за 
шагом – комментарием 
Евангелия. Комментирует 
евангельский текст 
Митрополит Рязанский 
и Михайловский Марк. 
Сегодняшний текст 
посвящен части Пролога 
Евангелия от Иоанна – 
вступительным стихам 
первой главы.

Начало пролога Евангелия от 
Иоанна напоминает нам первые 
строки книги Бытие (первой книги 
«Ветхого Завета» и вообще всей Би-
блии – ред.). Так же, как и первая 
книга Моисея, труд апостола любви 
начинается с выражения «в нача-
ле». 

В начале было Слово
Употребив в качестве первой фра-

зы начальные слова книги Бытие, 
автор проводит очевидную анало-
гию между первой книгой пророка 
Моисея и своим трудом. Но содер-
жание этого выражения у пророка 
Моисея и апостола Иоанна Бого-
слова различается кардинально. 
Употребляя выражение «в нача-

ле», бытописатель начинает этими 
словами историю сотворения мира. 
«В начале» пророка Моисея – это 
отправная точка происхождения 
мира. Мир творится во времени. 
Мир творится вместе со временем. И 
первая книга Библии описывает ос-
новные вехи этого процесса: «в на-
чале сотворил Бог небо и землю…» 
Вслед за этими общими словами, 
бытописатель говорит о том, как 
происходил процесс творения мира. 
В начале каждого этапа мы видим 
выражение: «и сказал Бог». Для со-
творения мира Богу достаточно ска-
зать слово. И это слово несет в себе 
творческую силу.
Евангелист Иоанн употребля-

ет выражение «в начале» совсем 
в другом значении. «В начале» у 
Иоанна никак не связано с процес-
сом сотворения мира. «В начале» 
– это не временная точка отсчета. В 
начале – это то, что было до сотво-
рения мира, до начала земной исто-
рии. Итак, что же было «в начале», 
до того, как был сотворен наш мир?

«В начале было Слово», – от-
вечает нам Евангелие. Термин 
«Слово» – это греческое существи-
тельное «Логос». В Евангелиях мы 
неоднократно встречаемся с этим 
понятием. Причина его частого 
употребления заключается в рас-
пространенности термина, а также 
в его многозначности. В русском 
языке мы часто употребляем тер-
мин «слово», однако в греческом 

«логос» – это гораздо более объем-
ное понятие. Логос – это и просто 
слово, и мудрость, и учение, и даже 
отчет. 
В Евангелиях мы встречаемся 

главным образом с двумя значе-
ниями термина «логос». Основное 
значение – это логос как просто 
слово. Как, например, в эпизоде 
с исцелением слуги сотника. Сот-
ник говорит Спасителю: «Господи! 
Я недостоин, чтобы Ты вошел под 
кров мой, но скажи только слово 
(в тексте – «логос»), и выздоровеет 
слуга мой» (Мф. 8, 8).
Во многих других местах Еван-

гелия термин «логос» означает не 
просто слово, но учение Христа. На-
пример, такой смысл имеет термин 
«логос» в притче о сеятеле (Мф. 13, 
9) и во многих других евангельских 
эпизодах. 
А вот в Прологе у Иоанна Бого-

слова термин Логос единственный 
раз во всем Евангелии употребляет-
ся совсем в другом смысле. Логос в 
Евангелии от Иоанна – это Вторая 
Ипостась Святой Троицы. Логос 
– это Иисус Христос до Своего Во-
площения. Об этом свидетельству-
ет вторая половина первого стиха 
Евангелия: «и Слово было у Бога, и 
Слово было Бог» (Ин.1, 1). 

Оно было в начале
у Бога
Эти слова Евангелия исключают 

всякую возможность восприятия 
Иисуса Христа как только человека. 
Как человека, получившего особую 
божественную силу, – именно так 
воспринимали Христа последовате-
ли ереси Ария. 
Возникает вопрос: почему в Еван-

гелии для обозначения Второй 
Ипостаси Святой Троицы употре-
бляется именно термин Логос? 
В истории греческой философии 

понятие «логос» имеет свою про-
должительную историю: истории 
этой около шестисот лет. При этом 
значение понятия «логос» у разных 
мыслителей не было одинаковым. 
В ряде философских течений это 
понятие имеет исключительно важ-
ное значение.

Такое особое значение логос име-
ет в философии Гераклита. Соглас-
но Гераклиту, логос – это «вечно 
живущий, вечно горящий огонь, 
который является первоначалом 
всего». Таким образом, логос вос-
принимается у Гераклита как пер-
вооснова бытия.
Понятие «логос» активно исполь-

зовали в своей философии стоики. 
Они воспринимали логос как миро-
вую разумно-творческую сущность. 
В эпоху эллинизма попытку осу-

ществить синтез между библейским 
Откровением и греческой филосо-
фией предпринял Филон Алексан-
дрийский. По мысли Филона, ло-
гос воспринимается как посредник 
между «первым Богом» – творцом 
и «третьим богом» – тварной при-
родой. Поэтому он именуется «вто-
рым богом», «первосвященником», 
«единородным Сыном Божьим».
Итак, ко времени написания 

Евангелия понятие Логос уже име-
ло свою продолжительную историю 
и свое содержание, связанное с про-
цессом творения мира.
Называя Вторую Ипостась Святой 

Троицы Логосом, евангелист поль-
зуется понятийным аппаратом, 
близким для его современников. 

Все через Него начало 
быть, и без Него ничто 
не начало быть, 
что начало быть
Мысль Евангелия совпадает с 

описанием творения в книге Бы-
тие. Более того, слова евангелиста 
раскрывают смысл слов пророка 
Моисея. Бытописатель многократ-
но повторяет описание творческого 
акта Бога: «и сказал Бог». Иоанн 
Богослов раскрывает содержание 
написанного в книге Бытие с точки 
зрения учения о Святой Троицы. 
Бог творит мир через Свое Слово. 

Слово Божие – это не безличный 
звук или отвлечённое понятие. Сло-
во Божие наполнено конкретным 
содержанием, которое было недо-
ступно людям Ветхого Завета. Сло-
во Божие есть Сын Божий, Вторая 
Ипостась Святой Троицы. И Логос 

Евангелие от Иоанна: 
Пролог
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«Скоро всей вашей Аме-
рике кирдык…», – убеди-
тельно говорил один из-
вестный киногерой.

« Ф е н о м е н а л ь н ы й 
госдолг США», угроза 
возникновения «очага 
гражданской войны на 
границе с Мексикой», 
бунт фермеров во Фран-
ции и Германии, а тут 
ещё и у «мелкобритан-
ского» короля онкологию 
нашли… 
Увы, любые журна-

листские материалы о 
проблемах у «наших за-
падных партнёров» ра-
достно репостятся по 
соцсетям, и нередко, как 
комментарий, добавля-
ется вот эта бруталь-

есть Тот же Самый Бог, Кото-
рый совершает в начале исто-
рии творение мира, описанное 
в книге Бытие. 
Употребление двух библей-

ских выражений из первой 
книги Моисея имеет еще один 
важный смысл. Книга Бытие 
содержит рассказ о творении 
Богом мира и человека. 
Употребление в Евангелии от 

Иоанна ключевых терминов из 
книги Бытие несет для читате-
ля важное послание: Евангелие 
также представляет нам рассказ 
о творении. Оно содержит рас-
сказ о новом творении человека. 
И это творение – духовное 

перерождение человека, – как 
и первое творение, описанное в 
книге Бытие, творится Логосом 
– Словом Божиим. Только в от-
личие от первого творения, Ло-
гос совершает новое творение 
уже после Своего воплощения. 
В Новом Завете Божественный 

Логос именуется Иисусом Хри-
стом. Христос – это греческий 
вариант термина Мессия. С точ-
ки зрения оппонентов Спасите-
ля, Мессия – это только человек. 
Человек, получивший особый 
божественный дар. Отсюда про-
явления вражды со стороны со-
временников Христа, когда Он 
начинал говорить о Своей связи 
с Небесным Отцом. 
Однако еще пророк Исаия пи-

сал о Божественном Слове: «Как 
дождь и снег нисходит с неба и 
туда не возвращается, но напоя-
ет землю и делает ее способною 
рождать и произращать, чтобы 
она давала семя тому, кто сеет, 
и хлеб тому, кто ест, – так и сло-
во Мое, которое исходит из уст 
Моих, – оно не возвращается 
ко Мне тщетным, но исполняет 
то, что Мне угодно, и совершает 
то, для чего Я послал его» (Ис. 
55,10-11). Интересно, что даже в 
Талмуде есть слова о существо-
вании имени Мессии до творе-
ния мира. 

В Нем была жизнь
Логос, как Творец мира, яв-

ляется подателем жизни. Слово 
«жизнь» в Евангелии от Иоан-
на является одним из ключевых 
понятий. Жизнь в четвертом 
Евангелии предполагает не про-
сто биологическую активность. 
В греческом языке слово 

«жизнь» обозначается с помо-
щью двух терминов: «виос» и 
«зои». Первое понятие означает 
жизнь в ее конкретных прояв-
лениях. От этого слова произо-
шло целое направление в науке: 
биология. Второй термин озна-
чает жизнь как более общее, 
фундаментальное понятие. 
В Евангелии от Иоанна это 

слово приобретает особый 
смысл. Жизнь (зои) – это сино-
ним того, что в синоптических 
Евангелиях (т.е. в остальных 
трех Евангелиях: от Марка, Мат-
фея и Луки – ред.) называется 
Царством Небесным. Не слу-
чайно в конце повествования 
Иоанна Богослова мы читаем 

такие слова о цели написания 
Евангелия: «Сие же написано, 
дабы вы уверовали, что Иисус 
есть Христос, Сын Божий, и, ве-
руя, имели жизнь (зои) во имя 
Его» (Ин.20, 31). 

И жизнь была свет 
человеков
В самом начале Евангелия от 

Иоанна Божественное Слово 
употребляется вместе с поняти-
ем «жизнь», а также с образом 
света. Оба этих слова имеют 
особое значение в устах апосто-
ла Иоанна Богослова. Жизнь 
– это не просто земное бытие. 
Жизнь – это жизнь с Богом, ко-
торая является целью человека. 
То же самое можно сказать и 

о слове «свет». Речь, конечно, 
идет совсем не о физическом 
свете. Свет в Евангелии имеет 
совсем другой смысл. Смысл ду-
ховный, смысл символический. 
В дальнейшем повествовании 
Сам Христос говорит о Себе, как 
о свете: «Я свет миру». Человек 
в своем бытии призван стре-
миться к божественному свету. 
Приобщение к свету сопряжено 
с идеей следования за Христом: 
«кто последует за Мною, тот не 
будет ходить во тьме, но будет 
иметь свет жизни» (Ин.8,12).

И свет во тьме 
светит, и тьма
не объяла его
Таким образом, начало Про-

лога Евангелия от Иоанна по-
священо Божественному Ло-
госу, Второму Лицу Святой 
Троицы. Рассказ о Слове Божи-
ем евангелист продолжает за-
тем в стихах с девятого по во-
семнадцатый.

Митрополит Рязанский и 
Михайловский Марк

Cвященник 
Димитрий ФЕТИСОВ, 
главный редактор 
газеты «Логосъ»

но-ироничная фраза 
Данилы Багрова: «Ско-
ро всей вашей Америке 
кирдык…».

Арадоваться-то, 
дорогие друзья, 
не следует…

Ведь большинство 
населения в этих са-
мых странах Запада 
– это адекватные, до-
брые и по-христиански 
к о н с е р в а т и в н ы е 
люди, которые на са-
мом деле не желают 
нам зла. 
Погуглите, какова 

статистика абортов 
и разводов в этих го-
сударствах – она за-
частую многократно 
оптимистичнее, чем у 
нас. 
В Италии, например, 

90% гинекологов во-
обще категорически 
отказываются уча-
ствовать в детоубий-
стве. А практически 
40% населения Поль-
ши еженедельно по-
сещают костёл по вос-

кресным дням. 
У нас 3-5% населения 

посещает пасхальную 
службу. А остальные 
90-95% православ-
ных посещают храм 
стабильно два раза в 
жизни – на собствен-
ных крестинах и отпе-
вании…
Да, власть во мно-

гих из этих стран за-
хватила, по сути, 
ультралиберальная 
трансгуманистская то-
талитарная секта, с ко-
торой и само населе-
ние ничего поделать 
не может. Но повод 
ли это, чтобы злорад-
ствовать и желать зла 
населению?
Да и каков повод 

для «радости»? Весь-
ма призрачна надеж-
да на то, что из-за 
экономических про-
блем и политических 
кризисов внутри этих 

самых «стран Запада» 
они прекратят под-
ливать масло в огонь 
военных очагов по 
всему миру. Скорее, 
даже наоборот. Чем 
больше проблем, тем 
агрессивнее становит-
ся внешняя политика, 
ведь так можно про-
должать продавать 
оружие и поддержи-
вать гегемонию дол-
ларовой финансовой 
пирамиды.

Ну а самое глав-
ное, что нужно 
понимать нам 

как православным 
христианам, – это то, 
что радость о чужих, 
пусть даже и заокеан-
ских, бедах и несча-
стьях – это просто 
сублимация собствен-
ного душевного зла, 
которое обыватель 
нередко ищет, куда из-
лить.
Такой злорадный ак-

тивист может, напри-
мер, по соцсетям хо-
дить и портить своим 
злоречивым зловони-
ем атмосферу. Но тог-
да быстро «забанят» 
везде. А радоваться 
онкологии иностран-
ного монарха, пусть и 
враждебного нам го-
сударства, – это вроде 
как быть «разгневан-
ным патриотом». Мол, 
пусть разгневанный, 
зато патриот. 
Только вот патриот 

– это человек, кото-
рый любит и поддер-
живает свою Родину, 
а не ненавидит и по-
ливает грязью чужие 
земли. Любовь – это 
навык, противополож-
ный ненависти. Слож-
но поверить, что тот, 
кто приучил себя зло-
словить и ненавидеть, 
сможет научиться по-
настоящему любить 
то, что достойно люб-
ви.
Так что давайте бу-

дем осторожны в сво-
их навыках и не да-
дим злобе захватить 
наши сердца. Есть 
вещи более полезные 
и важные, которые 
следует взращивать в 
собственном сердце.

Радость
о чужих бедах

Радость о чужих, пусть даже и 
заокеанских, бедах и несчастьях – это 
просто сублимация собственного 
душевного зла
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Предваряют Святую 
Четыредесятницу, 
то есть пост, 3 под-

готовительных седмицы 
(недели) и 4 воскресных 
дня, в которые Церковь 
вспоминает особые собы-
тия, призванные пробу-
дить покаянный настрой 
верующих. В богослуже-
нии этого периода появля-
ются тексты, посвященные 
темам подготовительных 
недель. Причем чем ближе 
к Великому посту, тем этих 
текстов становится боль-
ше, а богослужение приоб-
ретает более аскетичный 
характер. 
Каждая подготовитель-

ная неделя носит свое на-
звание: Неделя о мытаре и 
фарисее, Неделя о Блудном 
Сыне, Неделя о Страшном 
Суде. Последнее воскресе-
нье перед Великим постом 
посвящено воспоминанию 
Адамова изгнания. В тек-
стах этого дня ярко выра-
жена тема тоски по Раю, 
что особенно органично 
звучит накануне постных 
дней, в которые каждый 
человек призван очистить 
свою душу, приблизить её 
к тому состоянию, в кото-
ром она будет достойна 
райских селений. 
Среди текстов подгото-

вительного периода есть 
особенные. И когда они 
звучат за богослужением, 
каждый понимает, что это 
предвестники Великого 
поста. И первый из этих 
текстов – это покаянные 
стихиры «Покаяния отвер-
зи ми двери, Жизнодав-
че…», которые начинают 

звучать с Недели о Мытаре 
и Фарисее и повторяют-
ся на каждом воскресном 
Всенощном бдении вплоть 
до пятой седмицы Велико-
го поста. 

«Покаяния отверзи ми 
двери, Жизнодавче, утре-
нюет бо дух мой ко храму 
святому Твоему, храм но-
сяй телесный весь осквер-
нен; но яко щедр, очисти 
благоутробною Твоею ми-
лостию.
На спасения стези на-

стави мя, Богородице, 
студными бо окалях душу 
грехми и в лености все жи-
тие мое иждих; но Твоими 
молитвами избави мя от 
всякия нечистоты.
Множества содеянных 

мною лютых помышляя, 
окаянный, трепещу страш-
наго дне суднаго, но на-
деяся на милость благо-
утробия Твоего, яко Давид 
вопию Ти: помилуй мя, 
Боже, по велицей Твоей 
милости». 
Стоит отметить, что этот 

текст объединяет в себе все 
темы подготовительного 
периода к Великому посту. 
В основу первой стихиры 
– «Покаяния отверзи ми 
двери» – положена прит-
ча о мытаре и фарисее: из 
нее взяты сравнения для 
изображения покаянного 
чувства. В ней возносится 
молитва к Богу о том, что-
бы открыть человеку две-
ри, ведущие к покаянию, 
к изменению души. Слова 
«утреннюет бо дух мой» 
свидетельствуют о том, что 
этот текст звучит в момент 
именно утреннего бого-

служения, но, кроме это-
го, речь идет и о том, что, 
прежде всего, раньше все-
го, с самого раннего утра, 
человеческий дух устрем-
лен к Богу. И все же, не-
смотря на это, свое тело, 
свой телесный храм чело-
век оскверняет, поэтому 
и просит своего Создате-
ля очистить его от всякой 
скверны.

Воснове второго тро-
паря – «На спасения 
стези» – лежит прит-

ча о блудном сыне. В этом 
тексте звучит просьба к Бо-
городице направить греш-
ника на путь спасения, 
потому что испачкана, обе-
зображена постыдными 
грехами душа, а вся жизнь 
прожита в лености. Слово 
«иждих» можно перевести 
как израсходовал, истра-
тил напрасно. Здесь ясно 
звучит отсылка к притче 
о блудном сыне: как блуд-
ный сын, расточивший все 
отцовское богатство, греш-
ник, понапрасну прожив-
ший греховную жизнь, все 
же надеется на милосер-
дие Божие и избавление от 
всякой нечистоты.

Втретьем тропа-
ре – «Множество 
содеянных мною 

лютых» – звучит пред-
сказание Спасителя о 
Страшном суде. В нем 
изображается страх и 
трепет грешного челове-

ка перед Лицом Спасите-
ля как Судии, потому что 
он осознает бесконечное 
множество совершенных 
грехов и злых деяний, од-
нако, страшась и трепеща, 
человек все же уповает 
на милость Божию и Его 
прощение. В конце стихир 
снова звучит покаянная 
молитва, которая впервые 
была произнесена проро-
ком Давидом: «Помилуй 

мя, Боже, по велицей Тво-
ей милости».

Еще один важный 
текст, который зву-
чит на воскресном 

Всенощном бдении с не-
дели о Блудном Сыне до 
начала Великого поста, 
– это псалом «На реках 
Вавилонских». Он иноска-
зательно напоминает каж-
дому верующему, что тот 
находится в плену греха и 
освобождение возможно 
только через решительную 
борьбу с ним и обращение к 
милости Божией. Исполь-
зование этого псалма в 
предвеликопостное время 
имеет целью показать его 
аллегорическое значение. 
Первая фраза: «На реках 
Вавилонских мы сидели и 
плакали, когда вспомина-
ли Сион, повесив на ветви 
деревьев свои инструмен-
ты» – изображает тоску 
по Раю и содержит призыв 
для христиан, подобно ев-
реям в описанный период, 
в предстоящий пост отло-
жить веселье и задуматься 
о Царствии Небесном. 
Далее описаны воспоми-

нания о том, как от евреев 

Рассказывает регент

Дарья 
МАРКИНА, регент 
церковного хора

Начинаем 
подготовку… 

к посту!
Близится один из самых важных периодов 
года – Великий пост. Церковь настолько 
выделяет это время в церковном году, 
что установила для подготовки к нему 
особый период, благодаря которому 
верующие постепенно входят в 
пространство великопостных подвигов, 
телесных ограничений и особых духовных 
размышлений. 

Чем ближе 
к Великому посту, 
тем особенных 
текстов 
в богослужении 
становится 
больше, и оно 
приобретает 
более аскетичный 
характер
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А впервые участвовать в 
церковном строительстве 
будущему отцу Алексан-
дру, тогда еще инженеру-
программисту с завода 
«Химволокно», довелось 
как раз под руководством 
владыки Симона.
В 1991 году мы с супру-

гой ездили в Троице-Сер-
гиеву Лавру, хотели по-
пасть к знаменитому в то 
время старцу – отцу На-
уму (Байбородину). Отец 
Наум, услыхав, что мы из 
Рязани, назад в Рязань 
нас и отправил: «У вас же 
там владыка Симон! Вот к 

нему и поезжайте сегодня 
же». А было уже часа че-
тыре вечера. 
Что делать? Хотелось 

исполнить благословение 
старца. И вот сели мы в 
свои «жигули-шестёрку», 
поехали в Рязань. Понят-
ное дело, мы старались 
исполнить благослове-
ние буквально, попасть к 
владыке Симону в тот же 
день. И приехали к его из-
бушке на улице Фрунзе 
только примерно к поло-
вине одиннадцатого. Но-
чью!
Помню, что было темно, 

шел дождь. Владыка либо 
молился, либо уже отды-
хал. Но мы постучались 
– благословение-то надо 
исполнить! И он нас при-
нял, побеседовал, спро-
сил, не хотел бы я учиться 
в семинарии. Я тогда учил-
ся в Радиотехническом 
университете (сегодня 
– Государственная радио-
техническая академия) на 
третьем курсе и сказал, 
что сначала хотел бы за-
кончить вуз, а потом – как 
Бог даст. 
Второй раз мы пересе-

клись с владыкой в 1995 
году, когда я во время 
отпуска помогал при вос-
становлении Троицкого 
монастыря. Так получи-
лось, что к владыке при 
мне подошел один юно-
ша (сейчас он уже прото-
иерей) и сказал, что хочет 
быть священником. Вла-
дыка с ним побеседовал 
и вдруг говорит: «Готовь-
тесь, рукоположим вас 
месяцев через шесть. А 
вас, – он внезапно обер-
нулся ко мне, – через ме-
сяц». А я-то и не плани-
ровал. Просто во время 
отпуска пришел помочь, 
а тут мне предлагают ру-
коположение в диаконы. 
Да, я ходил в храм, супру-
га была с детства верую-
щей, ей даже однажды в 
школе учительница с шеи 
крест сорвала при всех – 
тогда нельзя было быть 
верующим и носить кре-
стик открыто. 
Получается, у нас не 

было препятствий к тому, 

чтобы я стал священни-
ком, а священников, ко-
нечно, не хватало. Но не 
скажу, что я сразу с радо-
стью согласился. А влады-
ка пригласил меня в гости 
в епархию вместе с моей 
супругой – побеседовать. 
Мы с женой планирова-

ли прийти, поблагодарить 
и отказаться. Пришли, 
начали было объяснять, 
почему отказываемся, – 
и неожиданно владыка 
спрашивает: 

– Вы свою супругу люби-
те?

– Конечно, – отвечаю, – 
люблю.

– Надо ей конфеточек 
принести! – говорит вла-
дыка, вскакивает и не-
ожиданно, изображая бег, 
«убегает» в келью за кон-
фетами. Чем-то шуршит, 
ищет, затем «бежит» об-
ратно. Мы с женой пере-
глянулись: не каждый же 
день при тебе владыка 
бегает. Я дальше объ-
ясняю, почему не смогу 
быть священником: 

– У меня даже Служеб-
ника нет…

– У меня есть! – и вла-
дыка снова «бегом» несёт 

Служебник (специальный 
сборник богослужебных 
текстов – ред.).

– Владыка, так я даже 
славянских букв не знаю.

– Это я сейчас научу. – И 
начинает на листочках пи-
сать мне алфавит, перево-
дит цифры и так далее… 
Так потом 11 февраля 

1996 и была совершена 
первая хиротония с мо-
мента восстановления ря-
занского Троицкого мона-
стыря – моя. (Хиротония 
– таинство возведения в 
священный сан, проще го-
воря, особая часть служ-
бы, во время которой кан-
дидат в священники или 
дьяконы становится свя-
щенником или дьяконом 
по благословению своего 
архиерея, то есть влады-
ки – ред.).
Но что удивительно, 

когда мы попали на ар-
хиерейскую службу, то с 
удивлением увидели, как 
пожилого владыку в тот 
период уже едва ли не 
под руки водили, он был 
уже немощен. Мы с женой 
опять переглянулись: как 
же он так юродствовал и 
бегал-то?

Вечная память!

Протоиерей 
Александр ГРИВИН

требовали петь песни для 
тех, кто пленил их. Это 
насмешка или попытка 
поглумиться над их ре-
лигиозностью, поскольку 
содержание песен было 
именно молитвенным, а 
для вавилонян это было 
поводом осквернить свя-
щенные тексты евреев. В 
этих строках мы слышим 
призыв быть вниматель-
ными, дабы не оказаться 
с теми, кто чужд нам по 
духу, дабы не радовать 
своим поведением бесов, 
пленяющих наш ум.
В следующих стихах 

звучит клятва: если за-
буду тебя, Иерусалим, то 
пусть перестанет действо-
вать моя правая рука, а 
мой язык прилипнет к 
моей гортани. В преддве-
рии Великого поста мы 
должны поставить для 
себя целью Горний Иеру-
салим – Царство Небес-
ное. 
Далее неожиданно 

звучит призыв к нака-
занию идумеев, дочери 
Вавилона и «разбиению» 
младенцев. О чём это? 
Здесь речь идет букваль-
но о народах, которые 
притесняли и вредили 
евреям, вавилонских 
разрушителях, которые 
уничтожили Иерусалим. 
Иносказательно под мла-
денцами подразумевают-
ся нелицеприятные чер-
ты еврейского народа, а 
в христианском понима-
нии – начатки грехов, с 
которыми каждый при-
зван бороться. 

Таким образом, этот 
псалом показывает 
нам великую боль 

еврейского народа, кото-
рый потерял свою глав-
ную святыню. Мы же, 
христиане, должны пом-
нить о том, что первосте-
пенно и дорого для хри-
стианина, как важно идти 
к Горнему Иерусалиму и 
ценить те блага, которые 
посылает нам Господь. 
Важно внимательно от-

носиться к тем текстам, 
которые звучат в храме – 
в них раскрывается смысл 
церковных событий и 
даются своего рода ре-
комендации к действию. 
Накануне Великого поста 
богослужение пропитано 
темами покаяния, потому 
стоит правильно настро-
ить себя на предстоящий 
путь, где самой главной 
задачей будет не диета 
или лишение себя раз-
влечений, а изменение 
своей души – покаяние. 

«Не каждый 
день при тебе 
владыка бегает»

5 февраля – день 
рождения любимого 
рязанцами митрополи-
та Симона (Новикова) 
(1928—2006), который 
более 30 лет возглав-
лял Рязанскую кафедру. 
Выпускник Московской 
духовной академии, 
церковный публицист, 
историк, богослов и 
проповедник, он стал 
епископом Рязанским 
и Касимовским в 1972 
году, позже получил 
титул архиепископа, 
затем митрополита. 
Ушел на покой в 2003, 
провел последние годы 
в скромной келье Нико-
ло-Бабаевского мона-
стыря под Ярославлем.
О своем знакомстве 

с владыкой Симоном 
вспоминает протои-
ерей Александр ГРИ-
ВИН. Отца Александра 
тоже хорошо знают 
все жители Рязани – он 
руководит строитель-
ством огромного собо-
ра во имя Святителя 
Василия Рязанского. 
Масштабный храм за-
думывался как копия 
Спасского собора в 
Старой Рязани. За годы 
стройки верующие при-
выкли шутить: «Если 
в декабре жара и от-
тепель, значит, опять 
отец Александр бетон 
льет и о погоде помо-
лился». 



6 Логосъ. №2 (93) от 19.02.20246

Помните этот ужасный во-
прос из школьных сочинений: 
«Что хотел сказать автор»? 
Если за почивших классиков мы 
могли лишь бессовестно додумы-
вать, то здравствующих совре-
менников можно спросить лично. 
И мы воспользовались случаем – 
расспросили замечательную со-
временную писательницу Ирину 
Ким, автора романов «Трансфор-
матушка», «Homo immortalis», 
«Ничего». А ещё Ирина – иконо-
писец, жена священника, мать 
одиннадцати детей.

– Прочитала «Трансформа-
тушку» в ночи, не отрываясь. 
Фельетон, немного триллер, 
приключенческий роман, 
много характерных героев… 
У меня вопрос, откуда столько 
фактуры?

– Любимый вопрос: про кого я 
пишу – эти люди существуют? И 
да, и нет. Мои герои собраны из 
пазлов, их внешность, черты ха-
рактера взяты из копилки памя-
ти. События, которые происходят 
с ними, тоже не выдуманы. При 
других обстоятельствах, с другими 
людьми, при мне или из рассказов 
очевидцев, а может быть, и просто 
из случайно подслушанного разго-
вора. 
Когда я работала над «Транс-

форматушкой», один писатель 
мне открыл секрет: «Пока ты не 
полюбишь своего героя, он будет 
картонным». И мне пришлось 
«полюбить» Борислава и Тихоми-
лова, хотя изначально я задумала 
их совершенно другими.

– Кстати, да, это чувствует-
ся в книгах: герои живут, а не 
просто выполняют функцию, 
задуманную автором. Но ког-
да пишете, что движет сюже-
том? Идея? Вы изначально 
знаете, что хотите высказать, 
и подбираете персонажей, 
или «оно само», как в поэзии?

– Однажды мой муж пошутил 
про «Трансформатушку»: «Решил 
Господь: быть этой книге. И стал 
стучать в сердца писателей. Один 
сказал, что, возможно, напишет, 
но когда-нибудь потом, а сейчас у 
него есть одна гениальная задум-
ка, такая идея, над которой еще 
никто не работал. Другой сказал, 
что на этой теме не хайпанешь, 
слишком маленькая целевая ауди-
тория. Третий сказал, что ему это 
вообще неинтересно. А матушка 
Ирина сказала, что ей терять нече-
го, она вообще не писатель и даже 
ни разу не филолог. И родилась 
книга». 
Слово Божие к людям приходит 

через людей. Я проводник. Я не 
скажу ничего от себя, все сказано 
до нас. Есть два мира, человек сам 
настраивает свою антенну на один 
из них. «Трансформатушка» – это 
сердечная боль, переживание за 
проблему разводов в церковных 
семьях. Эту книгу мы с мужем 
писали вместе, вынашивали, об-

суждали каждый момент. Теперь 
мы говорим, что это двенадцатый 
наш ребенок. Когда книга была 
написана, мы поехали к нашему 
хорошему другу Дмитрию Емцу, 
он был первым редактором и, по 
сути, крестным отцом «Трансфор-
матушки».

«Имморталис» («Homo 
immortalis» – ред.) тоже был напи-
сан сердцем. Мне поставили пред-
варительный, очень нехороший 
диагноз, и те три месяца, которые 
мы жили в неопределенности, я 
писала эту книгу. Я прожила ее 
вместе со своим героем. 

– Я слышала, что у героя есть 
еще и некий реальный прото-
тип, чудесно исцелившийся, 
так ли это?

– Он не был ювелиром, и его зва-
ли не Пашкой. Но это реальный 
человек, он приезжал к нам, пил 
чай и рассказывал, как узнал об 
онкологии и ушел в Жигулёвские 
горы с Библией и куском брезента. 

Без вещей, без провианта. Он ушел 
умирать. Пил воду из родника и 
читал Священное Писание. А че-
рез сорок дней вернулся исцелен-
ным. Произошла перезагрузка…

– А как родилась самая пер-
вая книга, «Семь дней раду-
ги»?

– Она появилась после того, как 
я чуть не потеряла свой блокнот, в 
который долгие годы записывала 
всё смешное и забавное, что про-
исходило с нашими одиннадцатью 
детьми. Я захотела сделать что-то 
вроде альбома на память, но все, 
кто читал отрывки, просили книгу. 
«У нас то же самое! Мы не одиноки 
во вселенной!» – говорили устав-
шие мамы, и у них появлялись силы 
жить дальше. Это антидепрессант, 
читать книгу можно с любой стра-
ницы и до устойчивого повышения 
настроения. Первый тираж распро-
дан, будем ждать второго.
Книга «Ничего» пришла неча-

янно, без задумок и идей. Просто 

зацепила мысль, разность внут-
ренних правд. Это как перекре-
щивающиеся дневники: мы все 
воспринимаем одну и ту же си-
туацию по-разному, потому что 
все мы разные, и у каждого своя 
правда. Про эту книгу я могу ска-
зать, что в ней есть реальный че-
ловек – Степашка списан с маль-
чика, который рос в приемной 
семье моих друзей. Но семья, в 
которую я его поселила, и все 
остальные – это люди-пазлы, не 
надо искать и додумывать.

– «А был ли Интигам?» Вот 
он, был ли ? Что это за зага-
дочный персонаж в романе 
«Homo immortalis»?

– Знакомый мужа, занимающий 
ответственную должность, расска-
зывал: «Сижу я на пятиминутке, 
докладывают, что в Жигулевских 
горах появился не то бомж, не то 
отшельник. А я слушаю и сам ду-
маю: так ведь это же Интигам! И 
тут вдруг понимаю, что Интигам – 
это вообще из матушкиной книж-
ки».
Книги сбываются. Очень многое. 

Я не знаю, как это работает. Мне 
звонит моя дочь Маша, автор кни-
ги «Мой телефон 03», и говорит: 
«Я на той неделе написала, что у 
Саныча украли велосипед. Мам! У 
меня сегодня велосипед из подъез-
да украли!»

– Дочь тоже писатель? Вот 
здорово!

– Да, Маша – лауреат премии 
«Болдинская осень» 2021 года. 
Часть стихотворений в моих кни-
гах написана дочерью. Сейчас мы 
с ней работаем в соавторстве над 
одной идеей. Не знаю, что из этого 
получится. Это как раз тот случай, 
когда книга «продавила». Я пол-
года отмахивалась от приходящих 
в голову мыслей, я не хотела. Но 
приходили отрывки, яркие, я их 
записывала «на всякий вдруг». Я 
спрашивала у знакомых писате-
лей, не было ли у них «навязчи-
вого сюжета», или как это вообще 
обозвать? Поделилась с дочерью, 
зачитала несколько отрывков. 
«Слушай, пиши! – сказала она. – 
Хочешь, давай вместе напишем».
И мы пишем. Без оглядки на ре-

дакторов. Ни для кого. Даже если 
её никто не издаст. Просто не по-
лучается не писать. И так тоже бы-
вает.

Гость номера

Писательница Ирина КИМ:

 «С тех пор живем,
с удивлением наблюдая 

происходящее» 

«Трансформатушка» – это сердечная боль, переживание за 
проблему разводов в церковных семьях. Эту книгу мы с мужем 
писали вместе, вынашивали, обсуждали каждый момент. Теперь 
мы говорим, что это двенадцатый наш ребенок.

Ф
о
то

 и
з 
л
и
чн
о
го

 а
рх
и
ва

 И
р
и
н
ы

 К
И
М



7Логосъ. №2 (93) от 19.02.2024 Гость номера

– В соцсетях у вас читаю 
что-то невместимое: 11 детей, 
козы, огород, иконопись… А 
как вообще в этом всём выжи-
вать, писать, где время взять, 
когда детей воспитывать и 
просто – спать?

 – Козы и огород – в прошлом. 
У нас был период в жизни, когда 
нам пришлось выпаивать сына-ал-
лергика козьим молоком, и ради 
него выращивать необработанные 
удобрениями овощи, иначе он за-
дыхался. Сейчас у него уже своя се-
мья, а мы иногда вспоминаем, что 
было, но уже не как страшный сон. 
Про книги и иконы… Это творче-

ство, защита от выгорания. Само 
материнство, по сути, творчество 
– маме приходится осваивать и 
пробовать, экспериментировать и 
делать то, за что она бы никогда не 
взялась по доброй воле. Выходить 
из зоны комфорта и расти, как это 
сегодня модно говорить. Другое 
дело, на каком месте должно быть 
творчество, чтобы семья не страда-
ла, чтобы всем было хорошо: сна-
чала удели время мужу и детям, 
потом быт, потом только творче-
ство, на десерт. И это стимул: я бы-
стро делаю домашние дела, не за-
цикливаясь на рутине, не тяну кота 
за хвост, а пока я их делаю, моя 
голова свободна – в ней диалоги и 
встречи тех, кто живет в очередной 
книге. 

– Очень ценный совет, спа-
сибо. Я сама помню, как слож-
но выйти из саможаления в 
стиле: «Мне некогда творить, 
мне быт мешает». И не сразу 
понимаешь, как важно просто 
перестроить себя и научиться 
быстрее справляться с бытом. 
Может быть, и про воспита-
ние детей расскажете, поде-
литесь «лайфхаками»?

– Недавно ко мне подошла жен-
щина и спросила, как часто у нас 
получается собрать детей на духов-
ную беседу. Или, может, мы вече-
рами все вместе Библию читаем? 
А мы не собираем и не читаем. И 
выходит, как бы и не воспитыва-

ем в православии? К сожалению, 
у нас стереотип: дети священника 
должны рождаться уже святыми, 
они не дерутся и хорошо учатся, 

они не играют в телефонах, а вы-
растая, все становятся батюшками 
и матушками. 
А они рождаются просто детьми, 

со всеми проблемами, с кризиса-
ми всяких возрастов, и ничего они 
никому не должны, и даже могут 
перестать ходить в церковь – подо-
ждите, не кидайте тапки! – пока не 
произойдет личная встреча с Бо-
гом, пока человек сердцем не уве-
рует. В этом свободная воля, даро-
ванная каждому. 
Что мы можем? Показать при-

мер. Воспитать сердце. Чтобы он 
вырос добрым, милосердным. 
Милосердие – милующее сердце, 
прощающее. Мы должны не про-
тивиться Богу, придумавшему 
именно этого человека для чего-то 
очень замечательного, родить его. 
Показать красоту Православия. И 
молиться, чтобы однажды произо-
шла его встреча с Богом. А вырас-
тить сонм священнослужителей, 
или нечеловеческими потугами 
родить каждому дом, машину – 
нигде это не прописано, ни в одной 
священной книге.

– Хочется еще традицион-
ный вопрос озвучить: как во-
обще вы решились и стали 
мамой стольких детей, женой 
священника?

– Когда мы пришли с мужем 
брать благословение на семейную 
жизнь, наш духовник, недавно 
преставившийся ко Господу архи-
мандрит Илия Рейзмир, сказал: 
«Живите по-Божьи». А по-Божьи 
– значит по совести. А по совести 
– значит не лукавить перед собой 
и не додумывать за Бога. Доверять. 
С тех пор живем, с удивлением на-
блюдая происходящее вокруг. 
Нас пугали, что мы не выносим/ 

не выучим/ не женим, а они рож-
дались, учились… Жениться вот 
начали. Воистину, даст Бог роток, 
даст и хлебушка кусок. А женой 
священника как я стала? Если 
мой муж стал батюшкой, то и я – 
матушкой. Только я еще не стала, 
только учусь. Матушка – это мама 
для каждого. А я пока «трансфор-
матушка».

Беседовала Елена ФЕТИСОВА

И как же радостно держать 
в руках книгу, в которой автор 
органично и захватывающе со-
единил несоединимое! Книга 
Ирины Ким «Homo immortalis» 
– это и самобытный художе-
ственный текст с живым сюже-
том, и блестящая христианская 
апология. И сюжет этот, по сло-
вам издателя, основан на ре-
альных событиях. 
Автор взял ни много, ни мало 

– самые острые вопросы, ко-
торые мы часто с упреком об-
ращаем к Богу: «За что мне 
болезнь и страдание? Почему 
я?!». Но вопросы эти взяты и 
раскрыты не сухо или «с поту-
гой на художественность». Они 
органично вписаны в ткань не-
большого романа, где две сю-
жетные линии идут параллель-
но: линии главного героя и его 
жены. Сам этот двойной сюжет 
сразу ставит еще один острый 
вопрос: как семья становится 
«параллельной», куда уходит 
любовь даже в «правильной» 
христианской семье?

Глубокие размышления 
над евангельским текстом 
изящно вплетены в ткань 
женской прозы в её лучших 
проявлениях. К таким про-
явлениям можно отнести 
юмор, «острый язычок», 
очаровательный налет 
абсурдизма, внимание к 
современному преломле-
нию «женского» вопроса 
и умение точно передать 
до боли узнаваемые ситу-
ации. «Было! Верю!» – хо-
чется вскрикивать над каж-
дой фразой, где описано 
взаимодействие героини с 
детьми. 
Не хочется «спойлерить» 

и пересказывать сюжет, но 
очень хочется порекомен-
довать эту книгу издатель-
ства «Алавастр» для самой 
широкой аудитории. И, по-
жалуй, – не только женской.

Елена ФЕТИСОВА

Книжная полка

Homo immortalis:
повесть о бессмертном 
человеке
Рассказать о Евангелии в художественном произведении – 
это сложно и очень сложно. Что удавалось Федору нашему 
Михайловичу – Достоевскому – то зачастую совершенно 
не удается современным православным авторам. Попытка 
объединить роман и христианскую проповедь порой 
рождает либо «ходульный» роман с нудным менторством, 
либо слишком вольную проповедь с заплатками лишнего 
«художественного» сюжета. 
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Самый важный пись-
менный источник 
того времени – труд 

рожденного в Иерусалиме 
кади (судьи – ред.) Муд-
жира ад-Дина аль Улай-
ми (1456—1521), озаглав-
ленный «Замечательный 
Путеводитель по Истории 
Иерусалима и Хеврона» с 
историческим экскурсом и 
подробным описанием этих 
двух городов.
Покорив империю Ай-

юбидов, мамлюки посте-
пенно уничтожили все 
крепости крестоносцев, со-
хранившиеся в прибрежной 
зоне Израиля, и к концу 
XIII века крестоносцы были 
изгнаны окончательно. С 
1260 года, когда мамлюки 
отразили натиск монголов, 
вся империя ощущала не-
кое «чувство безопасности», 
поскольку вплоть до турец-

кого завоевания опасности 
атак со стороны не предви-
делось. 
В течение этого периода 

палестинские территории 
оставались всего лишь от-
даленными и политически 
незначимыми задворками 
империи мамлюков. Целые 
районы стояли в руинах, 
покинутые жителями, так 
как прибрежные поселе-
ния систематически граби-
лись мамлюками с целью 
не позволить крестоносцам 
вернуться и вновь их укре-
пить. В этом состояла еще 
одна причина того, что раз-
рушенные в 1219 году сте-
ны Иерусалима не восста-
навливались, и город был 
лишен защитных стен в 
течение всего периода мам-
люков. 
Единственной крепостью, 

которую мамлюки сохрани-
ли и даже укрепили в 1310 
году, была Цитадель (Баш-

ня Давида). Из надписей, 
датируемых этим периодом, 
мы узнаем, что Цитадель в 
более-менее современном 
нам виде построена при сул-
тане ан-Насир Мухаммеде 
Ибн Калавуне. Однако ис-
следователи абсолютно не 
уверены в том, что целью ее 
была защита от вражеских 
набегов. По одной теории, 
султан укрепил Цитадель в 
то же время, что и восстано-
вил другие крепости по всей 
стране, чтобы защититься 
от внутренних противни-
ков. В Цитадели постоянно 
квартировали военные под 
командованием местного 
губернатора, назначаемого 
губернатором провинции 
Дамаска.

Удаленность Иеруса-
лима от основных 
транспортных путей 

обусловила падение значи-
мости города в султанате 

мамлюков, в котором до-
роги, гостиницы и почта 
играли важнейшую роль. В 
результате в иерархии сул-
таната город имел крайне 
низкий статус. Сначала это 
был округ столицы провин-
ции Сирия, и за его управле-
ние отвечали губернаторы 
Дамаска (свидетельство это-
му мы находим в надписях 
на зданиях, воздвигнутых в 
этот период по приказу пра-
вителей Дамаска). Только в 
1376 году статус Иерусалима 
изменился, когда его объ-
явили отдельной провин-
цией, и губернаторов теперь 
назначали прямо из Каира. 
Однако Иерусалим так и 
не получил статус главного 
города провинции (того же 
уровня, что Дамаск).
При мамлюках Иерусали-

мом управлял губернатор, 
заседавший в Цитадели, а 
также губернатор по рели-
гиозным делам. Губерна-
тор отвечал за внутреннюю 
безопасность, сбор налогов 
и некоторые муниципаль-
ные службы, такие как обе-
спечение жителей водой, 
вывоз мусора и нечистот. 
В юрисдикцию губернато-
ра по религиозным делам 
входили святые места на 
Храмовой Горе и Пещере 
Патриархов в Хевроне. Он 
отвечал за собственность 

ВАКФ (имущество, в соот-
ветствии с мусульманским 
правом, отказанное госу-
дарством или отдельным 
лицом на религиозные или 
благотворительные цели) и 
распространение доходов с 
этих зданий на различные 
религиозные нужды. Он же 
отвечал за паломников, по-
сещавших Иерусалим. Раз-
деление ответственности 
между двумя наместниками 
было довольно четким, но 
временами губернатор брал 
на себя решение вопросов, 
связанных с религиозными 
делами, а иногда обе функ-
ции вообще совмещал один 
человек.
Важной чертой админи-

страции мамлюков было 
то, что начальник поли-
ции, в чьей юрисдикции 
находилась внутренняя без-
опасность города и местная 
тюрьма, находился недале-
ко от Церкви Воскресения 
(Гроба Господня). За эконо-
мику города в этот период 
отвечал мухтасиб («защит-
ник городской морали», в 
чьи задачи также входила 
профилактика мошенниче-
ства).
Еще одну функцию вы-

полнял кади – главный 
судья. Вышеупомянутый 
Муджир ад-Дин был одним 
из кади, судивших по тра-

Протоиерей 
Димитрий ГОЛЬЦЕВ, 
проректор по 
научно-богословской  
работе РПДС, 
секретарь Рязанского 
отделения ИППО

 Иерусалим в период 
мамлюков

Период мамлюков начался с падением 
династии Айюбидов в Египте в 1250 году 
и закончился турецким завоеванием 
в 1517-м. К этому времени Иерусалим 
потерял свою значимость в политике, 
но статус важнейшего религиозного 
центра ислама за ним сохранился. 
Именно при мамлюках он получил 
облик мусульманского города, живое 
свидетельство чему до сих пор видно во 
многих изысканных строениях той эпохи. 

На задворках империи

(1250–1517)

ИеИИеИИ русаалилиллилилилилиим.м.ммм ЦЦЦЦЦитититтититититти адада елелелель.ь.ь.ь.ь ХеХеХеХееХеХеврврврвррвррронононононононнонн... ПеПееП щещеещещерарарарараа ППППППППатататататататата риририририррирриарарархохохохов ввв МаМаМаМаМаМ хпхпхпхппелелелела.а..а.
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диции малики (одной из 
четырёх суннитских юриди-
ческих школ).
Административные ука-

зания, касающиеся всех 
жителей Иерусалима, были 
начертаны на каменной до-
ске у входа в Цепные ворота, 
через которые большинство 
жителей проходило на мо-
литву на Храмовую Гору.

На экономику стра-
ны Израиль при 
мамлюках воздей-

ствовало то, что правители 
мамлюков не придавали Из-
раилю никакого особенного 
политического значения и, 
следовательно, не предпри-
нимали никаких мер по его 
развитию или приросту бла-
госостояния его жителей, за 
исключением случаев, ког-
да затрагивались интересы 
правительства. 
Сельскохозяйственная 

продукция страны экс-
портировалась в Египет, а 
большие налоги и поборы, 
наложенные на жителей, в 
основном потреблялись во-
енными силами мамлюков. 
В этот период от экономи-
ческого забвения и бедно-
сти страдал и Иерусалим. 
Удаленность города от ос-
новных международных и 
внутренних торговых путей 
выливалась в плачевное со-
стояние городской казны. 
Кроме того, плодородные, 
но удаленные земли не 
могли обеспечивать его су-
ществование. В результате 
город зависел от продуктов, 
поставляемых издалека, что 
часто приводило к ужасной 
их нехватке. 
Экономика Иерусалима 

основывалась на разных ре-
меслах, таких, как плотни-
чество, производство обуви 
и ткачество, а также на не-
больших частных предпри-
ятиях. Сельскохозяйствен-
ная продукция из соседних 
деревень поставлялась 
в хозяйства по выжимке 
оливкового масла, винные 
погреба и мыловаренные 
фабрики.
Ужасающее экономиче-

ское положение ухудша-
лось и поборами со стороны 
правителей. Они получали 
свои посты за взятки и, до-
бравшись до власти, обла-
гали людей непосильными 
налогами, чтобы как можно 
быстрее окупить стоимость 
этой самой взятки и даже 
получить значительную 
выгоду. Налоговое бремя 
подавляло любую экономи-
ческую инициативу. Приме-
ром поборов может служить 
монополия городских пра-
вителей на производство 
масла и связанных с ним 
продуктов. Правители счи-

тали себя вправе продавать 
эти товары по ужасающим 
ценам и заставляли населе-
ние покупать их для финан-
сирования войн, которые 
велись против Оттоманов в 
течение XV века. Тяжелая 
экономическая ситуация и 
отношение правительства 
привели к резкому сокраще-
нию жителей Иерусалима, о 
чем свидетельствуют дан-
ные переписей населения, 
регулярно проводившихся в 
тот период.

Одной из главных 
перемен, произо-
шедших в Иеру-

салиме и в стране того 
времени, было усиление 
ислама. Большинство хри-
стиан изгнали из города 
сразу после того, как мам-
люки оккупировали страну, 
Иерусалим стал централь-
ной точкой паломничества 
и привлекал значительное 
количество мусульманских 
поселенцев, которые вскоре 
составили большую часть 
населения. 
Когда город стал религи-

озным центром мусульман, 
и правители, и жители на-
чали строить новые здания, 
и Иерусалим претерпел 
серьезные изменения в об-
лике, превратившись из 
космополитического центра 
в мусульманский религиоз-
ный город. Так, несмотря на 
обнищание, Иерусалим пе-
режил период мусульман-
ского религиозного подъ-
ема. Кроме реставрации и 
расширения системы водо-
снабжения, а также стро-
ительства рынков и обще-
ственных зданий, мамлюки 
возвели множество религи-
озных сооружений в таком 
количестве, что христиан-
ские и иудейские (их было 
намного меньше) черты в 
городских зданиях были 
уже неразличимы. Неслу-
чайно архитекторы мамлю-
ков использовали элементы 
декора, снятые с разрушен-
ных зданий крестоносцев.
При мамлюках Иерусалим 

принимал многочисленных 
мусульманских паломников 
из стран с мусульманским 
населением: Афганистана, 
Анатолии, Египта, Марокко, 
Испании (куда мусульмане 
бежали после христианско-
го завоевания) и многих 
других. Мусульманские ре-
лигиозные деятели постро-

или множество заведений 
для религиозных занятий, 
а также гостиниц, распо-
лагавшихся в окрестностях 
Храмовой Горы (особенно 
на улицах, ведущих к ней). 
Во многих местах, даже 

на кладбищах, устанавли-
вались небольшие при-
станища-ретриты, где му-
сульманин мог побыть в 
одиночестве. Для бедных 
паломников строили го-
стиницы, большинство их 
располагалось недалеко от 
соответствующих священ-
ных мест на Храмовой Горе. 
Основными религиозно-об-
разовательными зданиями 
были медресе (мадраса), в 
которых проводились се-
минары по религиозным 
вопросам. Их возводили и 
сами султаны, и известные 
в городе люди из правя-
щих кругов. В это время по-
строены большие медресе 
на Цепной улице, вблизи 
Железных ворот и в других 
местах. Самые известные 
– аль-Мадраса Аргинийя и 
аль-Мадраса ат-Танкизийя.

Поскольку Иерусалим 
был далек от какого-
либо политического 

развития, он часто стано-
вился местом, куда ссыла-
лись попавшие в немилость 
к правительству мамлюков 
сановники. Их называли 
батал – безработные. Не-
которые из них, желая за-
щитить свою собственность 
от конфискации властями, 
строили религиозные зда-
ния, которые они дарили 
мусульманскому ВАКФу. 
Дарителям позволялось 
жить в этих зданиях, и ни 
под каким предлогом вла-
сти забрать их из имущества 
ВАКФа не могли.
Некоторые мусульман-

ские здания возводились 
людьми, не бывшими граж-
данами государства мамлю-
ков. Например, несколько 
зданий построил Оттоман-
ский правитель Мурад II, 
а еще ряд – султан неболь-
шого государства Ду аль-
Кадир. Турецкая принцесса 
возвела в Иерусалиме ме-
дресе, а представитель пер-
сидской царской династии 
– гостиницу.
Именно в период мамлю-

ков архитектура мусульман-
ского стиля развилась в ту, 
что мы видим в настоящее 
время.

Одной из главных перемен, произошедших 
в Иерусалиме и в стране того времени, было 
усиление ислама. Большинство христиан 
изгнали из города сразу после того, как мамлюки 
оккупировали страну.

в паломничество
по святым местам

Паломнический центр Рязанской 
епархии приглашает  в марте 2024

Дата,
время

 Место паломнической поездки Пожерт-
вование

2-3.03
(сб.-вс.)

7:00

Мордовская митрополия. Память 
прп.Феодора Санаксарского. Санак-
сарский Рождества Богородицы 
мужской монастырь. Мощи прп. Фео-
дора Санаксарского. Мощи свт.правед-
ного воина Феодора Ушакова. Святой 
источник. Трапеза. Ночлег. Варсонофи-
евский женский монастырь.

4800
руб.

7.03 
(чт.) 
 7:00

Монастыри Москвы. Покровский 
ставропигиальный женский мона-
стырь. Обретение мощей св.блж. 
Матроны Московской. Икона Божией 
Матери «Взыскание погибших». Ново-
спасский ставропигиальный мужской 
монастырь. Чудотворная икона Божи-
ей Матери «Всецарица».

2000
руб.

9.03
(сб.)
7:00

Монастыри Рязанской епархии.
Михайловский Покровский женский 
монастырь. Вселенская родительская 
суббота. Божественная литургия. Чти-
мый образ Божией Матери «Взыскание 
погибших». с.Захарово. Часовня над 
могилой блж. Полюшки Захаровской.

1000
руб.

10.03
(вс.)
7:00 

Святыни Мурома. Свято-Благовещен-
ский мужской монастырь. Свято-Тро-
ицкий женский монастырь. Мощи свв. 
Петра и Февронии Муромских – покро-
вителей семьи и брака. Спасо - Преоб-
раженский мужской монастырь. 

3000
руб.

16.03
(сб)
7:00

Храмы Москвы. Храм Покрова Пре-
святой Богородицы в Ясенево. Точ-
ные копии пяти величайших христиан-
ских святынь - Гроба Господня, Камня 
Помазания, Гробницы Божией Матери, 
Голгофы и Вифлеемской Звезды, Ко-
лонны Святого Огня. Свято-Данилов 
ставропигиальный мужской мона-
стырь. Мощи святого блгв. кн. Даниила 
Московского. 

3000 
руб.

17.03
(вс.)
7:00

 Рязанская епархия. Заговенье на 
Великий пост. Иоанно - Богословский 
мужской монастырь. Божественная 
литургия. Трапеза. Святой источник.

900
руб.

20.03
(ср.)
6:30

Касимовская епархия. с. Срезне-
во. Храм в честь Казанской иконы 
Божией Матери. Празднование в 
честь иконы Божией Матери «Споруч-
ница грешных». Мощи прп. исп. Анны 
Срезневской. Божественная литургия. 
Трапеза.

1000
 руб.

23-24 
.03

(сб.-вс.)
7:00

Нижегородская епархия. Свято-Тро-
ицкий Серафимо - Дивеевский жен-
ский монастырь. Мощи прп. Серафима 
Саровского; прпп. жен Дивеевских. 
Трапеза. Ночлег. Божественная литур-
гия. Канавка Царицы Небесной. Святые 
источники.

4800
руб.

30-
31.03

(сб.-вс.)
7:00

Калужская епархия. Введенская 
Оптина Пустынь. Шамордино. 
Клыково. Божественная литургия. 
Экскурсия. Трапеза. Ночлег. Святой 
источник.

4800
руб.

29.03-
1.04

(пт.-пн)

Печоры-Изборск-Псков Святогорский 
монастырь. Могила А.С.Пушкина. 
Псково - Печорский монастырь. Груп-
па сопровождается священником. Экс-
курсия. Трапеза. Ночлег. Божественная
литургия. Изборская крепость. Псков 
(Троицкий кафедральный собор, 
Кремль). Двухместное размещение в 
гостинице. Питание - обед, ужин.

14000
руб.

Режим работы: вторник – пятница с 10:00-18:00 
Тел.: 21-06-36, 8-910-906-44-44;  www.palomnik-rf.ru
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Почему я говорю «не-
правы», может, я 
вдруг посчитала ре-

лигию безрадостной? Нет 
и нет – Евангелие было и 
остается «Благой вестью», 
вестью радости о спасении 

мира. Дело в другом. Апо-
столы, возвещая миру свою 
радостную весть, призыва-
ли мир не просто услышать 
и порадоваться – они при-
зывали поклониться Спа-
сителю, принять Его и слу-
жить Ему. 
У современного мира и 

современного христианина 
проблема именно с этим. 
Нам крайне сложно, скуч-
но и неинтересно служить, 
если только речь не о слу-

жении себе любимому. 
Приятнее было бы просто 
радоваться. И современный 
миссионерский подход ча-
сто невзначай убеждает нас 
именно в том, что «просто 
радоваться» – этого доста-
точно. Но миссионерствуя 
таким образом, мы подоб-
ны сеятелю, который спе-
циально сеет зерно на каме-
нистую почву – неглубоко. 
Там очень быстро и радост-
но всходит… и вянет под 
первым же зноем, не имея 
корня.
Известнейшая притча 

Христа о сеятеле обычно 
заставляет нас размыш-
лять о характере веры на 
примере зерна: одно упало 
при дороге, и его склевали 
птицы, другое – на камни 
или в терния, а упавшее на 
плодородную почву при-
несло различный плод. 
Здесь под почвой подразу-
мевается человеческое 

сердце, в которое сеет зер-
на веры Сам Бог. У одного 
сердце как камень, хотя 
на поверхности слой энту-
зиазма и эмоций, другому 
мешают терния – грехи и 
страсти, у третьих птицы 
– помыслы, сомнения, чу-
жие теории – похищают 
мысли о вере.

Но ведь интересно: 
под фигурой сеяте-
ля мы можем под-

разумевать не только Бога, 
но и Его посланников – 
священников и просто всех 
христиан, готовых свиде-
тельствовать о Боге, то есть 
всех миссионеров. И тогда 
можно поразмышлять о 
действиях сеятеля: для чего 
ему сеять при дороге и на 
камнях?

Если брать современного 
«сеятеля», то очевидно, что 
сеять при дороге – проще 
всего. Не надо ковылять по 
вспаханному полю, доста-
точно с дороги сыпать при-
влекательными тезисами 
и цитатами. Они лежат на 
обочине или рядом в камнях 
– такие заметные, цепляю-
щие, яркие. Такими «цепля-
ющими» тезисами мы, цер-
ковные журналисты, порой 
пишем про чудеса, про по-
мощь Божию, про благодать 
христианского брака и вдох-
новение жизни с Богом. Это, 
что характерно, не ложь. Но 
и не вся правда.
Новообращенный хри-

стианин, который при-
шел в Церковь просто за 
радостью, за «хорошей 
невестой» и за помощью 
Божией, рискует «скуксить-
ся» под первым же зноем 
взрослой христианской 
жизни, о которой сказано: 
«Дай кровь и прими дух». 
Ведь как бы тебе ни было 

радостно на новоначаль-
ном этапе «просто так», 
«ни за что», всё равно на-
ступят однажды твои лич-
ные «сорок лет в пустыне» 
– время испытаний и чув-
ства богооставленности, в 
которые ты должен будешь 
сознательно трудиться для 
сохранения радости, веры 
и благодати. То есть ты 
должен будешь не только 
получать от Бога «бонусы», 
но и Ему служить, ради 
Него трудиться над собой, 
а это часто бывает неоче-
видным, когда мы читаем 
приятные громкие лозун-
ги только про то, что «Бог 
есть любовь» и «Люби Бога 
и делай что хочешь».

Территория Семья
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как устроен человек, 
что такое душа;
 зачем мы крестим 

ребенка;
 как устроен совре-

менный мир, его законы, 
есть ли дорожная карта 
для каждого из нас в этом 
мире;
 как правильно взаи-

модействовать с другими 
людьми и своими близки-
ми, чтобы сохранить от-
ношения на долгие годы.
Занятия бесплатные.

Записаться на занятия 
Школы можно по теле-
фону храма: 8 (4912) 25-
29-35; 8 930 878-24-99 
(WhatsApp). Оставьте 
свой телефон для связи, 
узнайте, когда начнется 
следующий курс, и прихо-
дите на первое занятие!

Когда устал
от взрослой 
жизни

Школа родителей
В храме Спаса-на-Яру действует православная 

«Школа родителей». В течение месяца проходят 4 
беседы по средам, начало в 18.45.
Главные темы в школе: любовь, семейное счастье, 

правильное воспитание малыша и многое другое. 
Слушатели получают ответы на различные важные 

вопросы:

Елена ФЕТИСОВА

Приглашаем!

Мне всё чаще кажется, что мы были 
неправы. В данном случае «мы» – это 
церковные журналисты, много лет 
старавшиеся фокусироваться на самой 
привлекательной для аудитории, радостной 
стороне христианской религии.
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У меня больше нет 
душевных сил сидеть 
с двумя детьми-до-
школьниками. Я по-
стоянно нахожусь в 
унынии, а возможно, и 
в депрессии. Родители 
нам помогают очень 
редко, муж всё время 
на работе.
Недавно я прочитала 

у одного святого, что 
уныние – это преддве-
рие ада. Подскажите, 
пожалуйста, как мне не 
унывать в такой ситуа-
ции?

Дорогая N! Действитель-
но, в книге  «Жизнеопи-
сания старца схиигумена 
Саввы» приведены такие 
слова: «Уныние – это пред-
дверие ада, убивает волю, 
чувство, разум». Старец 
предостерегал от уныния, 
потому что считал его  би-
чом, который убивает энер-
гию, необходимую для 
получения в сердце Духа 
Святаго. И каждый раз по-
вторял: «Никогда, ни при 
каких обстоятельствах не 
следует унывать. Нет тако-
го греха, который бы пре-

взошел милосердие Божие, 
и нет такого горя, такой 
болезни, которую нельзя 
уничтожить святой верою, 
твердым упованием на по-
мощь Всемогущего Бога».
Ваше уныние и истощение 
душевных сил может быть 
вызвано не греховным со-
стоянием вашей души, а, 
скорее всего, бессилием и 
страшной усталостью.  Все 
это является результатом 
эмоционального выгора-
ния. Неоценимую духовную 
поддержку вы можете по-
лучить от общения с нашим 
любящим Творцом, через 
непрестанную сердечную 
молитву,  пусть даже сво-
ими словами, как можете, 
главное, чтобы это было ис-
кренне. И через регулярное 
приобщение к святому Та-
инству причащения.  Но по-
мимо духовной «терапии», 
необходимо придержи-
ваться нескольких простых 
правил. А именно:
 Наладить режим дня. 

В первую очередь – про-
цесс отхода ко сну. Отбой 
не должен быть слишком 
поздним. При любой воз-
можности просите вашего 
супруга хоть на полчасика 
отпустить вас до ближай-
шей подушки.
 Отказаться от пере-

работок.  Не пытайтесь с 
маленькими детьми успеть 
сделать всё.  Разбросанные 
игрушки могут и подождать 
до выходных вашего мужа. 
А еще лучше – вовремя на-
чинать приучать детей по-
могать вам. Молодые мамы 
часто фокусируются на том, 
что они должны сделать 
для детей, но забывают о 
том, как важно научить де-
тей тоже работать в роди-
тельском доме. Это и маме 
облегчает жизнь, и для 
детей крайне важно, по-
скольку помогает им выра-
сти самостоятельными и не 
эгоистичными.
 Придерживаться здо-

рового питания.  Замена 
острых и жареных блюд, 
шаурмы и фастфуда на све-
жие овощи, фрукты, ягоды 
улучшит настроение и сон.
 Проверить здоровье. 

Возможно, с этого в прин-
ципе стоит начинать. Типич-

ная картина: мама водит по 
врачам ребенка, забывая 
вовремя показать врачу 
себя. А ведь организм пере-
жил роды, затем период 
вскармливания младенца 
и может быть попросту ис-
тощен. Наша прихожанка 
рассказывала, как резко из-
менилось её самочувствие 
и прошла «депрессия» по-
сле качественного лечения 
у гематолога от анемии
 Чаще бывать на све-

жем воздухе. Вам просто 
необходимы  ежедневные 
прогулки (желательно  гу-
лять в дневное время су-
ток), так как они оказывают 
положительное влияние на 
физическое и психологиче-
ское здоровье человека.
Придумать себе хобби. 

Один из способов побороть 
эмоциональное выгорание 
– заниматься тем, что дей-
ствительно по душе, разви-
ваться и совершенствовать-
ся.
 Надеть «волшебные 

очки». Этот оригинальный 
совет из современной хри-
стианской книжки говорит 
о том, как важно в любой 
ситуации искать плюсы, 
чтобы фокусироваться на 
лучшей стороне жизни. Че-
ловек, во многом, – это то, 
на что он смотрит. Важно не 
загонять саму себе в убеж-
денность, что вокруг – про-
сто ад, ведь именно тогда 
жизнь и становится адской. 
Важно искать и использо-
вать любой повод для бла-
годарности Богу – это бук-
вально оживляет сердце. 
Иногда и взглянуть на 

жизнь того, кому тяжелее 
и больнее нас, – весьма по-
лезно. Это помогает смо-
треть на мир объективнее и 
немного дистанцироваться 
от собственной боли.

Если никакие советы 
не действуют, и ваше ду-
шевное состояние только 
ухудшается, возможно, не-
обходимо обратиться за по-
мощью к психологу.
Да благословит и укрепит 

вас Господь. Если будет же-
лание, приходите к нам в 
Николо-Ямской храм, помо-
лимся вместе, угостим вас 
вкусным чаем. 

Материнское 
«выгорание»

Территория Семья
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Священник Вячеслав 
ОСАДЧУК

И бывает так, что 
человек пришел 
в Церковь за ра-

достью, но получая эту 
радость, не научился 
даже толком Бога бла-
годарить, а значит, и не 
подготовил своё сердце 
к испытаниям. А испы-
тания всё равно придут: 
«православная невеста» 
окажется такой же жен-
щиной из плоти и крови 
да «с тараканами» не-
определенного тарака-
ньего вероисповедания. 
«Православный жених» 
тоже вдруг проявит себя 
как нормальный – в 
смысле, типичный – че-
ловек, а не ангел. Под-
растающие дети вдруг 
окажутся без нимбов, 
а тут еще и гора быто-
вой логистики (даже не 
обязательно это «труд-
ности»), болезней и мел-
ких неурядиц всё плот-
нее пригибает к земле… 
Но человек-то радо-

ваться шел, «а не вот 
это вот всё». Он не готов 
взрослеть и принимать 
ответственность за «это 
всё», как естественную, 
нормальную часть жиз-
ни, а значит, не пони-
мает, что с помощью 
Бога он может и дальше 
радоваться. Только это 
уже будет чаще радость 
своевременного труда и 
самопреодоления, а не 
«просто так» щенячий 
восторг от новых впечат-
лений на праздничном 
богослужении.
Но человек наивно идет 

искать волшебную та-
блетку для восторга в дру-
гом месте: его раскачива-
ет от чтения популярной 
психологии до бизнес-
тренингов и «марафонов 
женственности». Лишь 
бы снова почерпнуть эй-
фории «за так».

Один замечатель-
ный православ-
ный издатель 

говорит, что старается 
издавать книги для тех, 
кто давно в Церкви и 
уже подрастерял былой 
запал. И это действи-

тельно актуально: как 
часто и легко мы сегодня 
«теряем запал» и отпа-
даем от веры и жизни по 
вере под разными пред-
логами. 
Как часто можно 

встретить в соцсетях 
«каминг-ауты» бывших 
христианских жён, быв-
ших православных жур-
налистов и даже бывших 
священников. В их вы-
ступлениях много раци-
онализации того, что же 
оттолкнуло их от веры 
или заставило бросить 
многодетную семью, на-
пример. А в глубине, 
под хитросплетением 
слов, читается наивное 
и детское: «Я так устал 
жить эту вашу взрос-
лую жизнь, отпустите на 
волю в пампасы». 
И хотя ответствен-

ность за своевременное 
взросление лежит на са-
мом человеке, наверное, 
и нам, православным 
журналистам, есть о чём 
подумать. Подумать, и, 
может быть, чаще сме-
щать в своих текстах фо-
кус внимания с того, что 
человек приобретает у 
Бога, на то, что он в мире 
Бога сам должен.

 Вопрос – Ответ«Вот, вышел сеятель сеять. И когда он сеял, иное 
упало при дороге, и налетели птицы и поклевали 
то. Иное упало на места каменистые, где немно-
го было земли, и скоро взошло, потому что земля 
была не глубока. Когда же взошло солнце, оно увя-
ло и, так как не имело корня, засохло. Иное упало 
в терние, и выросло терние и заглушило его. Иное 
упало на добрую землю и принесло плод: одно во 
сто крат, а другое в шестьдесят, иное же в трид-
цать. Кто имеет уши слышать, да слышит!» 
(Евангелие от Матфея, глава 13).
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В завершение добав-
лю материал, собранный 
на просторах сети, о не-
которых фильмах, созда-
вавшихся в годы Великой 
Отечественной войны – 
вот «этими карикатурны-
ми» советскими людьми.

«Парень из нашего го-
рода» 1942 года режиссёра 
А. Б. Столпера: о простом 
мужчине, который после во-
йны в Испании встречается 
с фашистами на советской 
земле. Именно там впервые 
звучат строки стихотворе-
ния К. М. Симонова «Жди 
меня».
 Фильм «Два бойца»

1943 года режиссёра Л. Д. 
Лукова, снимавшийся на 
Ташкентской киностудии: 
о дружбе двоих советских 
солдат во время сражений 
на Ленинградском фронте. 
Песни «Тёмная ночь» и «Ша-
ланды, полные кефали» ис-
полнялись именно там.
 Лидер проката 1944 

года – «В шесть часов вече-
ра после войны», режиссёр 
И.А. Пырьев: фильм соткан 
из стихов, а также мелодий 
композитора Т. Хренникова. 
На экране уже тогда гремел 
салют по случаю Победы.
 «Жила-была девоч-

ка» 1944 года режиссёра В. 
В. Эйсымонта: о блокадных 
буднях двух маленьких жи-
тельниц осаждённого Ле-
нинграда, которые наравне 
со взрослыми переносят все 
ужасы войны, не теряя при 
этом свой детский мир игр, 
песен и воображения.
 «Человек № 217» 1944 

года режиссёра М. И. Ромма: 
о девушке Тане, которая в 
1942 году попадает в немец-
кий плен. Она оказывается в 
семье бакалейщика, у кото-
рого дворником работает со-
ветский учёный-математик. 
Когда её товарища замучают 
до смерти, Таня начнёт вына-
шивать план мести и побега.
И так далее, и так далее, и 

так далее... Я не утверждаю, 
что все сегодняшние филь-
мы должны быть только о 
войне. Речь, скорее, о пра-
вильном их духе, качестве 
и порядочности создате-
лей. Народ справится, дайте 
только возможность и будь-
те честны (да, снова «как ма-
ленькая» – наивность «наше 
все»)…

У этого вообще есть 
название?

Адалее первые 15 ми-
нут происходящего 
на экране вмиг раз-

рушили всякие иллюзии и 
надежды на хороший ве-
чер. Выдержав чуть более 
часа и почувствовав себя 
попавшей в сети чьих-то 
топорно выставленных 
эстетических ловушек, я 
досрочно покинула зал 
(что делаю крайне редко) 
и хочу от раздирающего 
внутреннего крика выра-
зить хотя бы часть мыслей 
по поводу увиденного.
Не буду подробно ком-

ментировать пацифист-
скую позицию создателей 
фильма и его главных ак-
теров по поводу СВО (я не 

знаю её достоверно). Но 
если действительно неко-
торые из них отправляли 
денежные средства в под-
держку ВСУ, то выпускать 
их фильм в прокат – го-
сударственное ПРЕСТУ-
ПЛЕНИЕ! Сомневаюсь, 
что данный факт является 
тайной для тех, кто давал 
на прокат добро. 
Наблюдать, как жители 

Донецка, города-героя, 
ежедневно провожаю-
щего в последний путь 
своих солдат и мирных, 
терпящего страшные ра-
кетные обстрелы и по-
стоянные атаки дронов, 
в считанных километрах 
от которого наши мужчи-
ны совершают подвиги 
на подступах к Авдеевке и 
т.д., – так вот наблюдать, 
как здешние жители сами 
же оплачивают свое горе, 
– невозможно! У этого во-
обще есть название?!

Яне кинокритик и не 
стану разбирать ху-
дожественные до-

стоинства и недостатки 
фильма, который к тому 
же не посмотрела полно-
стью, но его ярко выра-
женный антисоветский в 
гламурно-голливудской 
эстетике дух, заигрываю-
щий с мистическими исто-
риями персонажей и несу-
щий слегка прикрытое, но 
вполне различимое отвра-

щение ко всей той эпохе, 
ощущается сразу. 
Простые советские 

граждане (не герои ро-
мана), участвующие в 
стройках, художествен-
ном совете, совместных 
праздниках, – все почти 

карикатурные идиоты (а 
эти люди, на секундочку, 
в ближайшей же истори-
ческой перспективе со-
вершат чудо Победы в 
Великой Отечественной 
войне). А вот отвержен-
ные таким обществом 
персонажи – тонки, глу-
бокомысленны и изящны. 
Маскировка под Булга-

кова весьма дешёвенькая, 
у него всё значительно 
тоньше и многослойнее. 
Здесь же отовсюду тор-
чат совершенно топорные 

иные ценности, недопу-
стимые в нынешнее время.
Говорено-переговорено 

на всех уровнях, думаю-
щие люди без слов по-
нимают, но «воз и ныне 
там»: с таким кино госу-
дарственного заказа (и с 
такими музыкой, телеви-
дением, радио, и т. д) – 
НЕ ПОБЕДИТЬ! Нам жиз-
ненно необходима другая 
культура. И речь не про 
«Вызовы», «Воздухи», 
что там у них еще... 
Нужна честная, му-

драя, однозначная и бес-
компромиссная государ-
ственная политика в этой 
сфере, которая позволит 
создавать актуальные ху-
дожественные ценности 
талантливым авторам и 
выбьет из-под мягкого 
места второй стул у тех, 
кто в условиях страшной 
судьбоносной войны так 
и не определился, или от-
крыто служит «и нашим, 
и вашим». Прописные 
истины, конечно же... Да, 
я «как маленькая прям». 
Но от тоски и разочарова-
ния можно позволить себе 
быть банальной.

Дарья УГАРОВА, 
рязанский учитель 
истории, волонтер, 
второй год живёт и 
помогает жителям 
в Донецке

Донецк, суббота, вечер. Как скоротать выходной 
в городе, где практически запрещены массовые 
мероприятия? Кинематограф. Всё по классике 
– «единственное утешение для женщин». 
Открываю афишу кинотеатра им. Шевченко: 
мультик, мультик, фильм о перевоспитании 
очередного мажора (с чем уже знакомы, скорее, 
просто из уважения к Биковичу и Охлобыстину), 
какая-то комедия с Деревянко, что-то еще 
невнятное и опять-таки классика – якобы 
«Мастер и Маргарита». Допустим. Билет на 
руках, зал заполняется хорошо, сырный попкорн, 
начали...

Да, я «как 
маленькая прям». 
Но от тоски и 
разочарования 
можно позволить 
себе быть 
банальной.


